

PRODUCTORES ANFITRIONES:

JUAN VARALLA Y ÁLVARO RIBAS EMPRESA DON JACINTO LTDA.

Juan Varalla se recibió de ingeniero agrónomo en 1982 y comenzó su carrera profesional vinculado a la ganadería. En 1987 asumió la administración de una empresa dedicada a arroz y ganadería en Rincón de Ramírez, en el departamento de Treinta y Tres. Años más tarde, en 1991, se integró a una segunda empresa del mismo rubro, ubicada en la 7ª sección de ese mismo departamento, donde actualmente continúa trabajando.

Por su parte, Álvaro Ribas también es ingeniero agrónomo desde 1978. Desde sus inicios se vinculó al sector arrocero, desempeñando su labor en campos de la 2ª y 7ª sección de Treinta y Tres. Su primera chacra de arroz la plantó en la zafra 1984/1985 entregando la producción a la empresa SAMAN.

El vínculo entre Juan y Álvaro se forjó en 1992, cuando se conocieron en Treinta y Tres realizando actividades deportivas. La relación personal dio paso a una oportunidad comercial en 2003, se les presentó la posibilidad de realizar un negocio de capitalización en ganadería en un campo de la 7ª sección. La sociedad resultó fructífera y un año más tarde fundaron juntos Don Jacinto Ltda., empresa arrocera contando con el apoyo de SAMAN, quien hoy continúa siendo su principal socio comercial y productivo.

En sus inicios, Don Jacinto Ltda. contaba con un área de 1.500 hectáreas, de las cuales 450 estaban destinadas al cultivo de arroz. El emprendimiento incluía además actividades ganaderas y un parque de maquinaria propio. Con el tiempo, la empre-



sa fue creciendo. Incorporaron campos linderos mediante arrendamientos, ampliaron su equipamiento con un segundo parque de maquinaria y accedieron a un cupo de agua adicional para regar 200 hectáreas más dentro del sistema.

Actualmente, Don Jacinto Ltda. gestiona un sistema bajo modalidad arrendataria que abarca 4.200 hectáreas destinadas a la integración de arroz y ganadería. En lo que respecta al cultivo de arroz, se destinan 650 hectáreas, de las cuales 600 se riegan mediante la represa Corrales S.A, mientras que las 50 hectáreas restantes se riegan por un polder.



En ganadería, la empresa se especializa en la recría e invernada de novillos, con un sistema basado en la compra de terneros que se engordan hasta los dos años y medio, aprovechando las siembras de raigrás y praderas implantadas sobre los rastrojos.

Desde 1995, ambos productores participan activamente del Grupo Arroceros del Este, espacio del cual formaron parte desde sus inicios y que ha funcionado de manera ininterrumpida hasta la actualidad. Este grupo ha sido para ellos una familia, un ámbito de encuentro mensual entre productores donde se analizan resultados, se proyectan estrategias y se comparten experiencias valiosas para el desarrollo del grupo y del sector en general.

En la zafra 2021/2022, Don Jacinto Ltda. Participó en el proyecto "Más Arroz, Más Margen", una iniciativa liderada por ACA-Gremial de Molinos-FLAR -INIA-empresas privadas, orientada a la transferencia de tecnologías y a la promoción de buenas prácticas agrícolas en el cultivo de arroz.

La historia de Don Jacinto Ltda, también está marcada por la integración de las familias de sus fundadores. Juan Varalla está casado con Mónica, con quien ha formado una familia con dos hijos: Ariel, casado con Cecilia, y padre de Juana; y Lucía, casada con Francisco, madre de Clara y Mateo.

Alvaro por su parte está casado con Elisa desde el año 2002 quien era maestra rural en el pueblo de CIPA Cebollatí y tienen una hija, Martina, de 26 años.

Un recuerdo particularmente significativo para ambos socios es la participación del padre de Álvaro en los inicios del proyecto. Durante el proceso de capitalización, lo mantenían al tanto de cada paso del negocio. Su entusiasmo y apoyo fueron fundamentales para avanzar en la propuesta de arrendamiento. Siempre con una mirada positiva, acompañó a su hijo y a Juan en la conformación de la empresa. En su honor, decidieron llamar al emprendimiento Don Jacinto Ltda., dejando su nombre como símbolo del legado de compromiso y visión que inspiró este camino compartido.





